

INTERPRENSA NACIONAL

ORGANO INFORMATIVO DE LA COORDINACION INTERNACIONAL DEL M.O.A.C.

EDITOR: José Aguilera B.
DIAGRAMACION: Alberto González C.

ARGENTINA 1972



**UNCTAD
III
¿LA
VENCIDA?**

**ACCION
DEL
MOAC**

**REVOLUCION Y CAMBIO
CULTURAL**

VIDA DEL MOVIMIENTO

PROXIMA SESION DE CONVERSACIONES INTERNACIONALES

M.M.T.C.

En la sesión de Conversaciones Internacionales realizadas en Ostende (Bélgica), en octubre de 1970, cuyo tema central de reflexión fue "Desarrollo integral de los trabajadores", hemos tomado conciencia y conocimiento que el desarrollo personal y colectivo de los trabajadores era prácticamente imposible si no se trabaja en la liberación total de los mismos. Las múltiples formas de opresión son los principales obstáculos al desarrollo. El tema a reflexionar en la próxima sesión de Conversaciones, lo atamos claramente como una continuación de la anterior; dentro de los objetivos prioritarios del Plan de M.M.T.C.

Por lo mismo la próxima reunión de Conversaciones dentro de las presentes motivaciones generales y teniendo en cuenta la anterior sesión pondrá más énfasis en la reflexión fundamental sobre aspectos nuevos y sólo como complemento general, los aspectos ya reflexionados anteriormente.

MOTIVACIONES GENERALES

Vivimos una nueva situación en el mundo.

La revolución tecnológica ha hecho posible, que el hombre viaje a la Luna, la intercomunicación inmediata entre países opulentos y países subdesarrollados; el desarrollo de una sociedad de consumo que pretende transformar al hombre en un simple consumidor de nuevos y nuevos productos cuya necesidad es provocada en una técnica publicitaria cada vez más desarrollada; la frustración que viven los hombres tanto en las sociedades opulentas como en las subdesarrolladas, etc.

En este mundo, el obrero sigue viviendo bajo la misma opresión, en la imposibilidad de recibir el mensaje de Cristo. La opresión lo vive con matices y énfasis diversos, tanto los trabajadores del llamado Tercer Mundo como los del mundo desarrollado.

Una liberación integral parece casi imposible mientras subsistan los mecanismos nacionales e internacionales de dominación.

Nuestro movimiento, en reflexión permanente a la luz del Evangelio en ese caminar histórico, se interroga si el proceso de liberación no es proceso simultáneamente de construcción de un mundo fraternal que tiene por meta la liberación de todos los hombres.

EL HECHO DE LA OPRESION Y EXPLOTACION

Se trata en este punto de completar, en forma general, lo más objetiva posible, nuestra anterior reflexión de la realidad que vivimos los trabajadores.

Analizar las constataciones que existen desde el punto de vista económico, social, político, cultural y religioso de las manifestaciones de la opresión y explotación de las estructuras existentes, en las organizaciones, en los grupos humanos, en las relaciones interpersonales.

FE Y LIBERACION

La ansiedad de los trabajadores frente a estas constataciones de opresión personal y colectiva nos impulsa a reflexionar como "teólogos", es decir, confrontar e iluminar los hechos, acontecimientos, "signos de los tiempos", que manifiesta esta opresión con la Palabra de Dios, provocando la respuesta de nuestra fe. El texto bíblico, que es un punto permanente de referencia con lo que estamos vivien-

do, nos permite confrontar a nivel de países, organizaciones, grupos humanos, cómo se manifiesta hoy, en el pasado y también en el futuro de la historia, la acción concreta de Dios presente en las realizaciones humanas.

Este esfuerzo de relacionamiento es importante hacerlo lo más profundamente posible, pues si no será difícil para nuestros movimientos comprometerse eficazmente en el momento histórico que se vive.

LOS VALORES HUMANOS DE LA NUEVA SOCIEDAD

La estampa histórica que vivimos manifiesta como aspiración de todos los pueblos el paso de la sociedad capitalista a una nueva forma de sociedad más humana, más solidaria, más fraternal.

Una sociedad imperfecta, pero siempre posible de perfeccionar por la participación crítica y creadora de las mayorías hoy oprimidas y explotadas.

Un aporte concreto de nuestro movimiento es demostrar que el cristiano no se concretiza en una ideología determinada y que si el Evangelio no ilumina de una manera crítica esta nueva sociedad que nace, ésta se volverá inhumana como la presente.

LA ACCION DEL M.M.T.C. Y SUS MILITANTES

Nuestra reflexión, en función de nuestra fundamental y permanente tarea como movimiento, es encontrar caminos de acción claros y precisos para desarrollar nuestra doble misión profética de anuncio y denuncia.

Anunciar con nuestra voz de trabajadores el mensaje siempre actual y dinámico del Evangelio.

Denunciar las injusticias o situaciones de pecado que son obstáculos para la liberación integral de todo el pueblo.

Comprometernos como Movimiento Obrero de Iglesia en la lucha de liberación de los trabajadores.

Para ello, en función del plan de acción del M.M.T.C., debemos revisar y desarrollar la forma en que nuestros movimientos están respondiendo y reforzar los puntos débiles de nuestra respuesta.

ARGENTINA 1972

Para hablar de la situación en Argentina en este momento tenemos que remontarnos a algunas épocas, que fueron claves, en los últimos años de historia de esa república.

En los dos periodos de la presidencia del General Perón, la gran masa popular (el pueblo) tuvo un cierto acceso a las esferas de poder. Perón se constituyó en el intérprete de sus aspiraciones y facilitó esa toma de conciencia y las realizaciones que concretaron esa toma del poder. Lógicamente las fuerzas oligárquicas nacionales y extranjeras reaccionaron violentamente, derrocando a Perón y a todo que envuelve la palabra peronismo. Se prohibió el partido, se llegó a los mayores fraudes electorales, para mantener al pueblo al margen de sus conquistas. Se persiguió y amordazó a todo dirigente político o gremial que no siguiera las nuevas pautas neocapitalistas, se dirigió toda la educación desde el primario al universitario para que sirviera a los intereses de ese nuevo régimen, se compró a dirigentes gremiales disidentes, o se les eliminó cuando no sirvieron, en fin, se vendió al país atado de pies y manos, a los gobiernos y trust extranjeros que respondían a esta mentalidad de rapiña de las oligarquías nacionales. Todo esto culminó cuando en junio de 1966 Onganía en nombre del ejército incauta el poder político y da comienzo a la más desenfrenada carrera de deterioro, pillaje y opresión.

Se acomoda a todos los militares, se les aumentan los sueldos, se coloca en puestos claves a los que están en situación de retiro; se invierte en equipar a las fuerzas armadas y de seguridad más del 60% del presupuesto nacional. Aunque para ello fuera necesario, sacar en una oportunidad, 40.000 millones de pesos de la caja de jubilaciones y en otra oportunidad 90.000 millones.

REBELION Y REVOLUCION

El rebelde suele atacar a las personas más que al sistema; pretende sustituir a aquellas y no a éste. Por eso el rebelde utiliza ante todo la violencia —más inmediata y personal— y no otros métodos— que pueden también, y a veces con ventaja, cambiar la configuración total de la sociedad. El rebelde puede ser un revolucionario en ciernes, pero a veces no es más que un resentido, un vengativo.

CONTESTACION Y SOCIEDAD

Uno de los peligros mayores de los contestatarios es dejarse integrar, tarde o temprano, por la sociedad que aborrecen y niegan. El caer de un programa concreto y de unos métodos viables, su poca confianza en una acción continuada y lúcida, los hacen extremadamente débiles. A la larga, o abandonan del todo la sociedad o se integran en ella, en un estado de amarga frustración, de un equivoco desinterés, o de simple mediocridad acomodaticia.

—La contestación no es a veces más que expresión de impotencia de quienes viven alejados de una sociedad, en la que no han sabido ni han podido luchar de manera más eficaz.

—Con todo, la contestación y hasta la secesión de la sociedad pueden y deben ser una actitud profética, que impulsa a una permanente renovación crítica de quienes trabajan dentro de la misma sociedad.

IGLESIAS DEL SILENCIO

Hay una Iglesia del silencio, a la que se le tapa la boca para que no hable. Hay otra Iglesia del silencio, a la que se le llena la boca... para que calle.

Con hábiles Ministros de Economía se procede de a poco a la hipoteca del país, ante entidades internacionales como el BID, Banco Mundial, Banca de EE.UU., los grandes trust del petróleo y automotor, la siderúrgica y la banca dirigida desde Londres.

Esta carrera lleva a nuestro Peso a un deterioro tal, que lo pone en una situación de desprestigio internacional, al que nunca había llegado. Onganía lo toma 3,50 pesos el dólar y hoy con Lanusse está en 972 pesos el dólar. Esto incide también en la vida interna del país. demos notar lo siguiente:

1) EN LO ECONOMICO

La carrera alcista de los precios ha creado tal despreocupación con los salarios que estos representan en este momento un tercio del salario mínimo para la vida normal de una familia trabajadora, porque sobre todo esta alza de precios ha pesado con más saña en los artículos de primera necesidad, llamado de la canasta familiar.

La única solución que puso el gobierno a esta carrera dispareja fue suprimir la Ley 14.250 de las convenciones colectivas de trabajo. Al quitarle al obrero esta única arma legal con la cual podía discutir con el sector empresarial las condiciones de trabajo, y la remuneración del mismo, y apropiarse el gobierno el papel de imponer un aumento masivo por ley, respondiendo perfectamente al juego de la patronal, dándole servido el tanto por ciento que debía aumentar la mercadería. Y así contra un 15% para 6 meses —enero a junio— el costo de vida en el rubro alimentación subió sólo en

el mes de enero el 18% y en febrero el 7,5% sobre el anterior.

2) EN LO SOCIAL

Una de las cosas más estridentes de nuestra sociedad es la gran desproporción de sueldos entre el obrero de base y algunas profesiones o "puestos". Y así vemos cómo en una misma ciudad puede estar ganando un obrero 45.000 pesos y haber personas que ganan de promedio 500.000 pesos de sueldo por mes. De allí que la forma de vida de ambos esté separada por una diferencia abismal. A esto hay que añadir el porcentaje de desocupación que el gobierno se empeña en decir que es del 10%, cuando todos sabemos que es mayor.

Esta desocupación trae consigo un porcentaje muy alto de ausentismo escolar, y la posterior inmigración hacia sectores urbanos y más industrializados, como Buenos Aires, Córdoba y Rosario, donde van a ser ahogados por el no menos tremendo problema de la vivienda. En este momento faltan 2.000.000 de viviendas, mientras en Buenos Aires hay vacíos miles de departamentos suntuosos.

Ante una situación así no puede extrañar la tasa de mortalidad infantil en algunas regiones, por ejemplo, Chaco, que alcanza al 9% de niños menores de 1 año. Se debe fundamentalmente a la desocupación de sus padres y la falta de servicios médicos adecuados.

3) EN LO POLITICO

Este régimen de entrega, solamente puede mantenerse por la opresión que impone un gobierno militar mediante el estado de emergen-

cia con el que tiene copado al país, desde hace años; y que hasta ahora dio como resultado los centenares de presos políticos y gremiales que siguen pudriéndose en nuestras asquerosas cárceles. Ya se convirtió en algo cotidiano el hecho de la desaparición de un militante, su posterior tortura hasta grados inhumanos a cargo de la policía o grupos parapoliciales o paramilitares. Estos últimos proliferan cada vez más y se convierten en ejecutores de justicia por manos propias a pesar de haberse establecido tribunales especiales para juzgar los "delitos" de subversión perfectamente digitados por el gobierno, quien coloca jueces inescrupulosos capaces de juzgar con leyes y decretos inconstitucionales.

Con una C.G.T. en la que se observa fundamentalmente que sus cuadros directivos están en una actitud negociadora y por ende falta de perspectiva revolucionaria, se siembra la desconfianza de las bases en sus propios dirigentes. Desconfianza que también se extiende al publicitado plan electoral de constitucionalización del país. Todo esto mientras se gastan sumas millonarias en equipos armamentistas y se pretende dar la imagen de un liderazgo político latinoamericano con continuos viajes, entrevistas, etc., a todos los países del continente.

HECHOS SOBRESALIENTES

La respuesta del pueblo a este régimen de opresión en los últimos gobiernos militares, se viene dando, desde el primero con Onganía hasta el actual Lanusse; basta con recordar las revueltas de Córdoba, Rosario y El Chocón, las manifestaciones pacíficas de protesta en todo momento y en todo el país. La continuidad sistemática de un plan subversivo de guerrilla urbana, la respuesta casi total ante un llamado a huelga general de la C.G.T.

Incluso en el plan eclesial surge la esperanza de ver luchar a la jerarquía junto al pueblo por intermedio de media docena de Obispos que hasta ahora cada uno trabajaba por su lado pero que en este momento han decidido unir esfuerzos y criterios para seguir una línea común.

Aporte de corresponsales en Argentina

PESIMISMO

El pesimismo conduce a la ilusión, a la falsa imagen soñada de uno mismo y de los otros, a la desencarnación de cada día. Los pesimistas, o han perdido la fe en la vida, o están a punto de perderla. Y sin fe en la vida, ésta ya no es más que muerte enmascarada de vida.

PROGRESISMO CRISTIANO

Hay quienes pretenden esperar la llegada del reino de la humanización para predicar el Reino de Dios, y quienes temen perturbar esa llegada con tal predicación. ¡Como si la humanización no fuera ya parte de ese Reino! ¡Como si su predicación no fuera también mensaje humanizador y liberador!

UTOPIAS

Utopías —proyectos esperanzadores de futuro—, que indican en nuestro presente, nos son sumamente necesarias. Pero no podemos refugiarnos de nuevo en el futuro, como antes en el pasado, para olvidarnos del presente. A veces el utopismo suele ser un falso tradicionalismo al revés.

SINCERIDAD

Es una virtud de moda. Demasiado importante para que muchas veces, proclamada y exhibida por doquier, sea una virtud verdadera. A menudo tal sinceridad pretende llenar el hueco de la verdad o de cualquier otro valor profundamente humano. Somos con frecuencia sinceros de nuestra falta de virtud sincera. Somos sinceros porque no podemos ser otra cosa.

FRASES SIMPLES A PROBLEMAS COMPLEJOS

MUJER EN LA IGLESIA

El que la Iglesia —algunas Iglesias— sea la única institución importante en el mundo gobernada exclusivamente por varones, debería hacernos pensar si Jesucristo fue un fundador de religiones más, limitado por un tiempo y un espacio, ajenos o contrarios a la valoración de la mujer.

IGLESIA RENOVADORA

En la Iglesia renovadora posconciliar el activismo horizontal sin suficiente sentido de trascendencia, y la impaciencia e intolerancia ante ciertos equívocos, incertidumbres y ambigüedades, históricamente inevitables y superables, son dos plagas que pueden asolar la esperanzadora Iglesia de los mejores intentos actuales.

SOCIALISMO Y AMOR

El socialismo organiza por vez primera el amor como fuerza contra el odio, aunque una perfecta realización —¿inevitable?— de tamaño proyecto se resiente de odio tantas veces.

AMOR IDEAL

Pero el amor ideal, del que tantas veces hemos abusado los cristianos, no existe. Hay que combatir por conquistarlo, por aproximarnos, al menos, a él. Hablar de él como si estuviera a la vuelta de la esquina es retrasar ese

combate, es traicionar ese mismo amor, es la mejor manera de que los hombres no crean en él. Es también una cómoda manera de cruzarse de brazos.

RELIGION Y FE

En un mundo poblado de religiones, la fe se "religiosiza": su lenguaje, su praxis, sus instituciones. Y ahora que queremos purificar nuestra fe, nos llaman poco religiosos o irreligiosos. Tienen razón. Como los primeros cristianos, queremos ser "ateos": ateos de los dioses naturales, de las religiones naturales, humanas, pretenciosas.

EL "PUEBLO FIEL"

Argumentar con "el pueblo fiel" para evitarle ciertas inquietudes y desasosiegos, que son resultado natural de toda crisis histórica y de su consciente superación, querer mantener a este pueblo en "la bendita ignorancia", en una infantil simplicidad, es la forma más despreciable del desprecio a ese pueblo; la mayor infidelidad a su fidelidad.

PROFETAS Y SILENCIO

A menudo el lenguaje de los profetas es el silencio. Callar en ocasiones es mucho más testimonial que hablar a tontas y a locas. Cristo calló en algunos de los momentos más importantes de su vida.

HACIA EL CAMBIO CULTURAL

Para los trabajadores, la **CULTURA** es sinónimo de instrucción, de buenos modales, de algo útil para escalar posiciones en la empresa u oficina. Para muchos, por eso, es algo ajeno. Se consideran dentro de las personas (incultas).

Esta visión es falsa y es una de las consecuencias de la dominación burguesa que ha llegado a identificar la **CULTURA** con la cultura de la clase burguesa.

¿QUE ES?

La **CULTURA** es algo propio del ser de cada persona. Todo hombre, por el hecho de ser tal, tiene una cultura, porque ésta se va formando y desarrollando

desde que se nace hasta la muerte. Cultura es el resultado de la relación diaria que tiene cada persona: consigo mismo,

con los demás y

con la naturaleza o cosas materiales.

La cultura de una persona está constituida por:

sus **CONOCIMIENTOS**,

sus **EXPLICACIONES** sobre la realidad que vive,

sus **ACTITUDES** frente a los demás y frente a las cosas,

sus **COMPORTAMIENTOS**,

sus **VALORES**,

sus **COSTUMBRES**, etc.

COMO SE FORMA

En esta relación dialéctica y diaria de la persona consigo mismo, con los demás y con las cosas, intervienen algunos **AGENTES** que influyen sobre nosotros para sumir en una determinada forma esas relaciones.

Los seres humanos no vivimos aislados. Si analizamos nuestras actitudes, nuestras explicaciones que damos de lo que somos o pretendemos de la realidad, nuestros comportamientos, etc., reconocemos la influencia de otros que han intervenido en nuestra vida.

Los principales **AGENTES CULTURIZADORES**:

La familia,
La escuela, liceo, universidad,
La religión (las Iglesias),
El trabajo, barrio,
Los medios de comunicación de masas (prensa, radio, T.V., etc.).

EXISTE UNA CULTURA DOMINANTE

En nuestra época asistimos al fenómeno de la masificación, es decir a la generalización de actitudes, comportamientos, etc. Un caso típico de esto es la **MODA**. Rápida y mundialmente se generalizan formas de vestir, por ej., la mini o maxi falda.

Esto lo ha comprendido muy bien el pequeño grupo que controla los bienes de producción y que domina el mundo a través del imperialismo económico.

No podemos hacerlo en estas breves líneas, pero cada uno debería analizar:

—Quiénes controlan los principales periódicos, revistas, canales de T.V., radios, etc.

—Cuál es el contenido de esos programas y publicaciones. Qué actitud tienen frente a las reivindicaciones obreras o la lucha de liberación.

—Cuáles son los valores y modelos de comportamiento que se transmiten a través de la educación escolar.

Algunos han hecho este estudio. Por ej.: En el **CEREN**, Centro de Estudios de la Realidad Nacional, U. Católica de Chile. A un nivel menos especializado y técnico, muchos trabajadores han concluido que la inmensa mayoría es manipulada por unos pocos cerebros al servicio de los dueños de los medios de producción para mantener la dominación burguesa.

Ellos han creado y difundido una imagen del hombre y de la sociedad que se nos ha metido como el aire en los pulmones y que sirve para mantener el orden social y económico de la burguesía capitalista.

Esto explica todo el fenómeno de la imitación por parte de los trabajadores de las actitudes y comportamientos burgueses. Explica cómo muchos trabajadores tienen una mentalidad y actitudes tan capitalista como la de cualquier gran empresario.

UNCTAD:

¿LA TERCERA ES LA VENCIDA?

Los pueblos, como los hombres, cuando se aburguesan difícilmente ceden a sus privilegios, aun cuando vean que la angustia es muy grande a su alrededor y se les presione de mil maneras. **UNCTAD** es la expresión institucionalizada de la angustia del tercer mundo subdesarrollado contra los cuatro o cinco países poderosos de la tierra.

Santiago será sede de la Tercera Tentativa organizada de los países pobres por lograr que los países ricos cedan algo de sus muchos privilegios. Los chilenos serán testigos de un espectáculo muy interesante: verán rusos y americanos, del brazo, defender su repleto bolsillo, verán también a Cuba Socialista, junto a una veintena de gobiernos oligárquicos, pero igualmente pobres, de América Latina, presionar para que aquellos suelten algo. Un acto dramático como para romper muchos esquemas partidistas estrechos.

Han transcurrido 10 años desde que se llamó a la 1ª **UNCTAD** y desde entonces muchos ríos de whisky, toneladas de papel y kilómetros de cintas grabadas se han empleado. Un lapso de tiempo como para vencer la paciencia del más fogueado de los internacionalistas, como fue el caso de Prebisch que luego de la Segunda **UNCTAD**, en que fracasó la humilde petición del **UNO POR CIENTO DEL PRODUCTO BRUTO NACIONAL** como ayuda **DE LOS RICOS A LOS POBRES**, dejó el cargo de Secretario de **UNCTAD** para siempre.

Ahora se volverá a escuchar un informe central pidiendo algunas franquicias aduaneras para los productos de los países "subdesarrollados", que por favor, la ayuda en lugar de retroceder se mantenga, o aumente un sistema monetario internacional "más sensible al subdesarrollo". Pero es muy difícil que los ricos acepten compromisos globales y desinteresados de ayuda. Cada uno quiere "ayudar" a quien le revierta el triple, sea por compromiso político, sea por "estar más amarrados", etc. Así la ayuda es una inversión que ensancha aún más las diferencias.

De 3.000 delegados, sólo 6 serán nombrados como observadores de las organizaciones sindicales internacionales. Estos 6 dispondrán de no más de 30 minutos para decir algo en la maratón de discursos, que nadie escucha.

Por lo demás, ¿qué puede decirse en 30 minutos que simbolice el drama de una mujer vietnamita, de un niño africano, con el estómago deformado por el hambre, o el rostro de un joven cesante latinoamericano? Porque, por desgracia, todo eso se estará jugando en esta III **UNCTAD**, cuya existencia parece cada vez más inútil para mejorar un poco las enormes injusticias de las actuales relaciones internacionales.

ES INDISPENSABLE UN CAMBIO CULTURAL

Para muchos, la revolución consiste en expulsar del poder político y económico a los actuales grupos o clase.

Eso es verdad, pero es incompleto y fracasa, si no se hace simultáneamente una revolución cultural.

Otros creen que la revolución consiste en cambiar las estructuras económicas: quitar la propiedad de los medios de producción a los actuales dueños para que pase a manos de los trabajadores.

La verdadera revolución es posible sólo cuando se cambia las estructuras económicas y se van cambiando también las mentalidades, los valores, las actitudes, los comportamientos, etc.

Es decir, cuando en la vida diaria cambiamos el tipo de relación con los demás y con las cosas. Cuando dejamos atrás el afán de

lucro, el egoísmo, el individualismo y los vamos reemplazando por la solidaridad, la responsabilidad colectiva, etc.

El movimiento obrero, en el curso de sus luchas, ha desarrollado en sus militantes el germen de los valores de la nueva cultura: en su lucha contra la explotación capitalista ha desarrollado el valor de la persona, la igualdad, la solidaridad, el sacrificio por los demás y ha relativizado la importancia del dinero en las relaciones humanas.

Los cambios de estructuras económicas, políticas, educacionales, etc., pueden ser rápidos. El cambio cultural, es decir, la construcción de un hombre nuevo es lento y requiere un esfuerzo permanente y perseverante.

Para esto es indispensable tener claridad sobre el tipo de hombre y sobre el tipo de relaciones que deberá existir entre las personas y las cosas.

Aporte del Centro de Educación y Cultura Obrera (C.E.C.O.).